

校友さんじや

立命館大学産業社会学部校友会報
編集人 片岡雅彦
発行人 荒岡作之
発行所 産業社会学部校友会
〒603
京都市北区等持院北町56-1
電話 (075)463-1131(代表)
振替 京都3-19595



現、存心館食堂風景、左下は広小路時代の清心館食堂風景

学生の頃

あき時間になると
コーヒーの紙コップを持つて
ガランとした食堂の隅に陣とつて
クラスの友だちとおしゃべりをした。

うどんのゆげや
ソースやドレッシング

10円のみそ汁のみそのにおいが
まさりあつた昼食時や夕食時
食堂は熱氣につつまれて
生協食堂らしかったけれど
ガランとした食堂のすみで
とりとめもない話をする方が
私は好きだった。

いくつかの春がめぐり
食堂はあふれ

ことはついに
学而館前にテントが立ち
弁当が売られたという。

そして秋

新しい時と、新しい学生の中で
学而館食堂もまた大きく新しくなる。

またここで
忘れられない思い出が
いくつもうまれることだろう。

は、彼らのもつてゐる価値意識か、例えば物でも行為でも考え方でも構わな
いが、自己にとつて有用で大切である
と捉えられていることが、同時に他者
にとつてもそうであるような集団的に
共有し得る価値意識を獲得している場
合は、そのことが彼らの発達にとつて
大いにプラスに作用するのではないだ
ろうかということである。そしてこの
ことは、私のたんなる理論の表明とい
うことではなく、実践的な結果として
の性格のものなのである。

てはいられないということなのであらう。こうみると、こと子どもに限つて言えば、あまり価値意識は多様ではないようで、その意識は受験競争の束縛から解放されていないようであるが、それはさておき、現代社会において肯定的に評価されているところの「価値意識の多様化」というものは、少し突き詰めていくと、実はこの「カラスの勝手」に似たり寄つたりの性質のものではないだろかと思えてくるのである。私固有のレジマーを楽しむも良し、私だけの服装も良し、私だけのライフス

共同の価値意識の
創出

いて、共同の価値の実現をめざす実践のなかで捉えられねばならず、そこでこそ個人の自由、独立、個性は開花していく。

「子どもの感性と発達」 東研出版
「教育国語」「活動の前提としての欲求について」 むき書房
「保育情報」「財界人の○才児観」 保育研究所

経歴 一九七四年三月、立命館大學産業社会学部卒業、同年四月、東京都に入都、都立東村山福祉園を経て、現在、都立日の出福祉園指導課主査

のであるが、幸いにも小出版社の好意を得て、「子どもの感性と発達」という単行本を著すことができたところである。皆さんのご批判を頂ければ幸いである。

発達と価値意識

意識の多様化という現象は、一人ひとりの国民の個性化の現われとして、また、自律的傾向として、あるいは民主主義の発展に合致するものとして、肯定的に捉えられている側面が強いようである。

ると思われるが、現代社会を捉える場合のひとつの理解の仕方として、その特徴を「価値觀の多様化」というものに求める人も多い。この人たちの見地にたてば、現代以前の社會では国民の価値觀というものは、共通する部分が多くあったということになるのだが、そ

価値観の多様化

A black and white portrait photograph of a man with short dark hair, smiling. He is wearing a light-colored, collared shirt. The photo is set within a rounded rectangular frame.



母親大会、高令者大会
に参加して

現代社會

会を焼きあげてゆくことができるのか、そのなかで、高齢者の役割や、高齢者と連帯した若者の役割は一体何なんであるのか、これが参加者の共通したテーマであつたように思う。

き方をねむとから問わざるを得ないと、いう事態のまえにある。長い人生のなかで、もっとも豊かで平和な時期でなければならぬ答の高齢期を、これまでの激動の時期と同じよう自らの力によって乗り切つていかねばならない

高齢化社会とは

社会と
価値意識

いて、共同の価値の実現をめざす実践のなかで捉えられねばならず、そこでこそ個人の自由、独立、個性は開花していくと。

スタイルも良し、これらを否定する気は全くない。しかし、これらのことばは「カラスの勝手」を本質的な意味で乗り越えているものなのだろうか。結論めいたことを言へば、今日の「価値意識の多様化」といわれているものは、以前のような封建的習慣や地域共同体などの種々の制約から解放された形式的自由人としての、また労働力所有者としては独立人としての、そして商品消費者として個性人の立場の表明であると言えるのではないだろうか。さらには思いきって先を急げば、ある経済学者は指摘する。現代社会における国民の自由・独立・個性を真にわがものとするためには、政治、経済、文化などの社会的諸分野を自らコントロールし運営するための能を、国民自身の力として身につけなければならず、そのことをもつてしてはじめて、真に一人ひとりの国民の自由・独立・個性は自分自身のものになると、つまり、個人の发展は、彼をとりまく集团の发展や上りきを幾つ同一のラインのよにこ

や社会福祉は、すべての人に対する正當な対の一つなのである。今日高齢者の方々の多くは、このことを自覚していようと

生活が延長されただけの、しかも豊かな経験や生活の知恵をもった層というだけのことである。なるほど高齢者は労働能力が次第に衰え、病気になりがちである。しかしそれらは、誰にも必ずふりかかってくる人間の自然の姿であり、何も高齢者だけの異常な姿ではない。

もうひとつの 労働者階級

ない。それにしても今日、高齢者に向
けられている事態は、一層深刻になつ
てきていることは否定できないだろう。
「高齢者の役割」分科会や、全国老人
大会での熱気は、この点を自覚し、全
国各地で地道に活動してきたことの表
れであつたように思つ。

ければならない苦の高齢期を、これまでの激動の時期と同じように自らの力によって乗り切つていかねばならないという事態に立たされている。このような事態は、何も高齢者だけに限つたことではない。若者も壮年・老年にあ

高齢化社会とは どういう社会か

現代社会と

「産社が求められる時代に」



学部長

わが産業の「良さ」「伝統」というと、どういうイメージを皆さんには浮かべられますか。少々は荒っぽくとも、ともかく「立向う姿勢」があることを、その一つに挙げられないでしょうか。

ですから、「構造不況」「産業空洞化」「財政危機」等々、決して明るくはない世相が続いているが、私から

その産社が創立二三年目を迎えた今年から、新しいカリキニラム体制へ移行しました。「産業・社会」「都市・生活」「発達・福祉」「人間・文化」の四コース制がそれです。社会の総体を見据え、それに立向っていくというかねての伝統のうえに、四つのコースのいずれかで専門性をつかり身につけようといふ主旨です。「鬼に金棒」の力量づくりをいうわけです。

的スケールに押し拡げていくこと、つまり「社会的ネットワークづくり」で、一世纪をめざす学園創造の事業を社会的スケールに押し拡げていくこと、つまり「社会的ネットワークづくり」で、これは校友の力を結集することなしには進められないことです。産経校友会への期待は、さらに大き高まっています。「産経の時代」を全国で現実のものとしていくために、いつそうの発展を期待しています。

産社校友会加入のお願い



学年会卒業生会員になつていただいた
方には、「立命館産業社会論集」を発行
の都度お届けします。生涯の学習と研
鑽のために、是非とも本学会に入会し
てください。

会費は年額一、五〇〇円で、二年分
前納していただくことになつています。
申込みは産事務室まで。

溫
後
基
記

卷之三

第三回役員会開催のお知らせ
第二回役員会を左記の通り開催いたします。

第三回役員会開催のお知らせ

學園創立九十周年記念事業募金
募金額一七億円

募金額一七億円を「アーヴィング

ご協力ありがとうございます。
ひきつづきご支援を!

学園では現在 記念事業計画として
①記念館の建設・新学部棟(国際関係
学部)・理工学部新棟・中学校・高等

学校記念ホール②記念出版、西園寺公望伝の刊行、学園史料集の刊行など、③国際交流基金・学術研究助成基金・スポーツ振興基金④記念事業など、五十億円相当の事業の取組みがすすめられています。

く一口以上お願ひいたします。(一口未満も可)

昭和62年度
全国校友大会開催のお知らせ

1月2日(土)午後5時
ところ 京都パークホテル

九〇周年記念事業会事務局（四六四一）



卒業生会員募集！